

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Mercredi 25 août 2021

### LE CEREMA S'IMPLANTE EN OUTRE-MER

En 2021, le Centre d'études et d'expertise sur les risques, l'environnement, la mobilité et l'aménagement (Cerema) crée une direction déléguée dédiée à l'Outre-mer et s'implante de façon pérenne à La Réunion, à Mayotte et en Guyane. Cette délégation viendra compléter le maillage territorial de l'établissement et renforcer sa capacité d'action dans les DROM-COM. « Elle permettra de proposer, au plus près des besoins locaux, une offre sur-mesure, adaptée à la typologie de ces territoires, à leurs spécificités géographiques, topographiques, climatiques et même sociales » indique Pascal Berteaud, directeur général du Cerema.

Enquête ménage déplacement aux Antilles, expertise d'écoquartier en Guyane, assistance technique sur les routes nationales de Mayotte et pour la compétence Gemapi à La Réunion... ces différents types d'intervention qui ont été menées récemment par le Cerema dans les DROM – COM vont se multiplier dans les mois à venir.

Les DROM-COM sont des territoires sur lesquels l'expertise du Cerema est fortement attendue dans l'ensemble de ses domaines d'activité : ingénierie des territoires, performance et gestion patrimoniale des bâtiments, mobilités, infrastructures de transport, environnement et risques, mer et littoral.

Ce déploiement se fera en lien étroit avec les Préfectures, les opérateurs de l'Etat et les acteurs des territoires ultra marins dont la direction générale des outre mers (DGOM) et l'Agence Nationale de Cohésion des Territoires (ANCT).

Placée au sein de la direction des programmes et de la direction générale adjointe en charge de la coordination territoriale, cette délégation a été confiée à Séverine Bès de Berc, directrice déléguée à l'Outre-Mer du Cerema. Séverine Bès de Berc a été directrice interrégionale du BRGM Océan Indien, basée à La Réunion de 2011 à 2019 et ingénieure au BRGM en Guadeloupe de 2003 à 2006.

Deux agences ont été créées le 1er juillet 2021 : une dans l'océan Indien avec une implantation à La Réunion et à Mayotte et une aux Antilles-Guyane avec une implantation en Guyane.

José-Luis Delgado est nommé directeur de l'Agence Océan Indien, basée à Saint-Denis de La Réunion. Il était précédemment Chef du service Risques inondations, littoraux et hydrauliques au Cerema. Depuis 1999, il est intervenu régulièrement à La Réunion.

Bertrand Brohon est nommé responsable de l'implantation à Mayotte. Il était précédemment Chef du service Eau/Risques/Environnement/Forêt à la DDT du Jura. Il a occupé plusieurs postes à Mayotte : chargé de mission coopération régionale et développement durable (SGAR), Chef du bureau de l'environnement (Préfecture), ou encore Responsable service Police de l'Eau (DAF).

Etienne Jacques est nommé directeur de l'Agence Antilles-Guyane, basée à Cayenne. Il était précédemment conseiller du Préfet de Guyane (habitat, aménagement, transport et énergie). Il a occupé plusieurs postes en Guadeloupe comme chef de service à la DDE et à la DEAL ou encore en Martinique sur la politique de la ville et résorption de l'habitat insalubre.

Plusieurs recrutements sont prévus pour compléter les équipes locales qui seront amenées à faire appel à l'ensemble des compétences du Cerema en métropole, en appui pour le montage des offres, la réalisation d'études et d'expertises, la formation professionnelle, à distance ou lors de missions sur les territoires.

L'implantation et la connaissance de tous les territoires, associées à son expertise multidisciplinaire, confèrent au Cerema son approche transverse unique. « *Cet engagement dans les DROM-COM répond à une exigence d'égalité de traitement de tous qui est inscrit dans l'ADN du Cerema* » souligne Pascal Berteaud.



**Le Cerema est un établissement public tourné vers l'appui aux politiques publiques en matière d'aménagement, de cohésion territoriale et de transition écologique et énergétique.**

Doté d'un savoir-faire transversal, de compétences pluridisciplinaires et d'un fort potentiel d'innovation et de recherche, le Cerema intervient auprès des services de l'État, des collectivités et des entreprises pour les accompagner dans leurs projets.

---

## CONTACT PRESSE

Cerema  
**Géraldine SQUENEL**

Directrice déléguée communication et relations presse  
**[geraldine.squenel@cerema.fr](mailto:geraldine.squenel@cerema.fr) - 06 12 73 55 56**